



جامعة قطر
QATAR UNIVERSITY



مركز ابن خلدون للعلوم الإنسانية والاجتماعية
Bin Khalid Center for Humanities and Social Sciences

مؤتمر مركز ابن خلدون الدولي حول:

العلاقات العربية - التركية البحث عن آفاق جديدة: التحديات والفرص

27 - 29 نوفمبر 2021

3 - 8 مساءً بتوقيت الدوحة

عبر منصة (ويبكس) ويوتيوب

تتوفر ترجمة باللغتين العربية والإنجليزية.





جامعة قطر
QATAR UNIVERSITY



مركز ابن خلدون للعلوم الإنسانية والاجتماعية
Ibn Khaldun Center for Humanities and Social Sciences

The First International Conference of
Ibn Khaldon Center on

The Arab - Turkish Relations Exploring New Horizons: Challenges and Opportunities

27 - 29 November 2021
3:00 - 8:00 pm Doha time
Via WebEx and YouTube

Translation for Arabic and English is available.



جدول أعمال المؤتمر

السبت ٢٧ نوفمبر ٢٠٢١

الافتتاح	
سعادة الدكتور حسن الدرهم - رئيس جامعة قطر .	15:07 - 15:00 12:07 - 12:00 توقيت غرينتش
د. نايف بن نهار - مدير مركز ابن خلدون للعلوم الإنسانية والاجتماعية.	15:15 - 15:07 12:15 - 12:07 توقيت غرينتش
د. علي باكير - أستاذ باحث مساعد بمركز ابن خلدون للعلوم الإنسانية والاجتماعية.	15:25 - 15:15 12:25 - 12:15 توقيت غرينتش

الجلسة الأولى: محور الدبلوماسية والسياسة الخارجية.	
رئيس الجلسة	د. مظهر الزعبي
بين «الرجل القوي» و«القائد العسكري»: معركة الأطر الليبية من خلال قناتي الجزيرة الإنجليزية و«تي آر تي العالمية» (TRT World)	سيادة بتول ايدن
فهم التحوّط الاستراتيجي التركي تجاه أدوار كل من إيران والمملكة العربية السعودية في الحرب الأهلية اليمنية.	د. عمر المنصّر
العلاقات السعودية-التركية بعد أزمة الخليج ٢٠١٧: الغموض، والاستمرارية، والتحوّلات في الخطابات.	د. هزال موسلو البرني
العلاقات التركية-الجزائرية في مرحلة ما بعد الربيع العربي: الوعد بتعزيز التعاون الثنائي بين البلدين.	د. أيوب إرسوي
العثمانية الجديدة أم السعي لتحقيق الاستقرار: لبنان والمقاربات السوسيو-دينية في السياسة التركية.	د. توبا يلدز

الجلسة الثانية: محور الأمن والدفاع.		15:30-17:30 غرينتش 12:30-14:30
رئيس الجلسة	د. علي باكير	
تحليل المشاركة الأمنية التركية في ليبيا، في مرحلة ما بعد القذافي، في سياق إصلاح القطاع الأمني.	د. نوري يشل يورت	
العوامل الفكرية للتوافق التركي-القطري وتأثيرها في الأمن الإقليمي.	نسبية هجرة بئال أوغلو	
ديناميات العلاقات الاستراتيجية بين تركيا وقطر.	بدر الدين صيام	
حرب غزة ٢٠٢١ وحدود السياسة الخارجية الداعمة للقضية الفلسطينية.	د. علي حسن أبو رزق	

الجلسة الثالثة: الدبلوماسية والسياسة الخارجية.		20:00-18:00 غرينتش 17:00-15:00
رئيس الجلسة	د. أحمد عزم	
النموذج التركي لتعزيز السلام في مرحلة ما بعد الصراع وأثره في إعادة بناء النظام السياسي المحلي العربي.	بلال سلايمة	
من "القوة الناعمة" إلى "القوة الصلبة": السياسات التركية تجاه سوريا والسعي للاستقرار والسلام.	جو حَمْوَرَة	
حرب الخنادق بين المجموعات التاريخية: دور تركيا في دول الخليج ذات القضايا المعقدة.	بتول دوغان أكاش	
العراق وتركيا: معضلات التعاون وسبل معالجتها.	عمر صلاح محمد	

الجلسة الرابعة: الاقتصاد والاستثمار والطاقة.	
رئيس الجلسة	د. عثمان الذوايدي
آفاق توحيد النظام النقدي بين قطر وتركيا.	د. عارف أورشن سويلمز
اختبار العلاقة الاقتصادية والمالية بين قطر وتركيا: قطاع التمويل الإسلامي نموذجًا.	د. إرهان أكاش
العملة المشتركة لتعزيز التكامل الاقتصادي القطري-التركي: الدينار الإسلامي الرقمي نموذجًا.	د. أمين عوبيسي
الاستثمار القطري في مجال الطاقة الخضراء بتركيا وأثره في التغلب على مشكلة التغير المناخي: التحديات والمنافع.	أليف سيلين جاليك
الدور التركي في تطوير قطاع الطاقة في العراق (الفرص والتحديات).	شاهو فائق أحمد

الجلسة الخامسة: المجتمع والثقافة.	
رئيس الجلسة	د. بدران بن لحسن
التثاقف العربي التركي وتحديات التزاوج التعليمي بين الطرفين: الحالة التونسية مثالاً.	أسماء الأحيول
آليات مقترحة لتعزيز التعاون بين الجامعات التركية والجامعات الأردنية.	د. محمد جابر ثلجي
دور الترجمة في بناء تصورات صحيحة بين العرب والأتراك.	إبراهيم اسماعيل
العلاقات المغربية التركية وصور التعاون في مجال البحث العلمي والتعليم العالي.	عبد الرزاق العزوزي
السوريون في المناهج الدراسية التركية (كتاب الدراسات الاجتماعية تحديداً).	محمد نور النمر
الختام	20:05 - 20:00 17:05 - 17:00 غرينتش

Conference Agenda

Saturday 27 November 2021

Inaugural Address	
15:00 - 15:07 12:00 - 12:07 GMT	His Excellency Dr. Hassan Al-Derham - President of Qatar University
15:07 - 15:15 12:07 - 12:15 GMT	Dr. Nayef Bin Nahar - Director of Ibn Khaldon Center.
15:15 - 15:25 12:15 - 12:25 GMT	Dr. Ali Bakir - Research Assistant Professor in Ibn Khaldon.

15:30-17:30 12:30-14:30 GMT	Session 1: Diplomacy and Foreign Policy
Dr. Mazhar Al-Zoubi	Chair
Seyda Betul Aydin	'Strongman' or 'Warlord': Libya's Battle of Frames via Al Jazeera English and TRT World.
Dr. Omar Munassar	Understanding Turkey's Strategic Hedging against the Roles of Iran and Saudi Arabia in Yemen's Civil War.
Dr. Hazal Muslu El Berni	Saudi Arabia-Turkey Relations after the 2017 Gulf Crisis: The Ambiguities, Continuities and Shifts in Speech Acts.
Dr. Eyüp Ersoy	Turkey-Algeria Relations in the Post-Arab Spring Period: The Promise of Enhanced Cooperation.
Dr. TUBA YILDIZ	Neo-Ottomanism or the Pursuit of Stability: Lebanon and Socio-Religious Approaches in Turkish Politics.

Sunday 28 November 2021

15:30-17:30 12:30-14:30 GMT	Session 2: Security and Defense
Dr. Ali Bakir	Chair
Dr. Nuri YESILYURT	Analysing Turkey's Security Engagement in Post-Gadhafi Libya within the Context of Security Sector Reform.
Nesibe Hicret Bat-taloglu	Ideational Factors in Turkey's Alignment with Qatar and Its Impact on Regional Security.
Badereddin A. B. Seyam	The Dynamics of Strategic Relations Between Turkey and Qatar.
Dr. Ali Abo Rezeg	2021-Gaza war: The Limits of Turkey's Foreign Policy in Support of the Palestinian Cause.

18:00-20:00 15:00-17:00 GMT	Session 3: Diplomacy and Foreign Policy
Dr. Ahmad Azem	Chair
Bilal Salaymeh	The Impact of Turkish Model of Post-Conflict Peacebuilding on the Remaking of the Arab Local Political Order.
Joe Hammoura	From "Soft power" to "hard power": Turkish policies toward Syria and the pursuit of stability and peace.
Betul Dogan-Akkas	Trench war of the Historic Blocs: Turkey's role in the tangled Gulf.
Omar Salah Mohammed	Iraq and Turkey: Dilemmas of Cooperation and Ways to Address Them.

15:30-17:30 12:30-14:30 GMT	Session 4: Economy, investment, and energy
Dr. Othman Al-Thawadi	Chair
Dr. Arif Orçun Söylemez	The Prospects of A Currency Union Between Qatar and Turkey.
Dr. Erhan Akkas	Examining the Economic and Financial Relationship between Qatar and Turkey: A Case of Islamic Finance Sector.
Amine AOUISSI	The Common Currency to Promote Qatari-Turkish Economic Integration: The Digital Islamic Dinar as a Model.
Elif Selin Calik	Green Energy Investment of Qatar in Turkey and its Effect to Defeat Climate Change: Challenges and Benefits.
Shaho faeq ahmed	Turkey's role in Developing the Energy Sector in Iraq: Opportunities and Challenges).

18:00-20:00 15:00-17:00 GMT	Session 5: Society and Culture
Dr. Badrane benlahcene	Chair
Asma Elliheouel	Arab-Turkish Acculturation and the Challenges of Educational Inter-marriage between the Two Parties: The Tunisi-an Case.
Dr. Mohammad Jaber Thalgi	Enhancing Cooperation between Turkish and Jordanian Universities.
Ibrahim Ismael	The Role of Translation in Building Right Perceptions between Arabs and Turks.
Abderrazzaq elazzouzi	Moroccan-Turkish Relations: Cooperation in the Field of Scientific Research and Higher Education.
Mohammed Nour Al-namer	Syrians in the Turkish Curriculum: Social Studies Textbook as an Example.
20:05 - 20:00 17:05 - 17:00 GMT	Closing Remarks

للتواصل معنا

مركز ابن خلدون للعلوم الإنسانية والاجتماعية

جامعة قطر

ص.ب: ٢٧١٣

الدوحة - قطر

البريد الإلكتروني: ibnkhalton@qu.edu.qa

الهاتف: ٧١٩-٤٤٠٣ (+٩٧٤)

الموقع الإلكتروني:

www.qu.edu.qa/ar/research/IbnKhalton

على مواقع التواصل الاجتماعي:

QU_IbnKhalton



Contact us

Ibn Khaldon Center for Humanities and Social Sciences

Qatar University

P.O Box: 2713

Doha, Qatar

Email: ibnkhalton@qu.edu.qa

Phone: (+974) 4403-7191

Website: www.qu.edu.qa/ar/research/IbnKhalton

On Social Media:

QU_IbnKhalton

